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Профсоюз также наме-

рен протестовать против по-
ложения законопроекта о
пенсионном обеспечении,
которое предусматривает
лишение работников льгот-
ных пенсий. Как сообщил
председатель НПГ Николай
Новик, в мае данный зако-
нопроект будет рассмотрен
депутатами Национального
собрания. И если он будет
принят без изменений, то по-
страдают люди пенсионно-
го возраста, работающие во
вредных условиях. Им пен-
сия выплачиваться не будет.
По мнению профсоюза, это
станет серьезным ударом
для людей, которые много
лет трудились и тратили
свое здоровье на благо пред-
приятия и страны в целом.

НПГ надеется собрать до
тысячи сторонников требова-
ний профсоюза. «Мы прове-
дем информационную кам-
панию среди работников
«Беларуськалия», расска-
жем о целях пикета. Я наде-
юсь, что люди нас поддержат.
Мы неоднократно пытались
решить эти вопросы путем пе-
реговоров с администрацией
и руководством концерна, но
безрезультатно», — расска-
зал Николай Новик.
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Независимый профсоюз работников РУП ПО «Беларуськалий» подал в го-
рисполком Солигорска заявку на проведение 14 марта пикета в поддержку
своих требований. НПГ выступает за увеличение заработной платы работ-
никам обогатительных фабрик и решение жилищной проблемы тружеников
предприятия.

Марина ЗАГОРСКАЯ

В Горошках одна ули-
ца. Постоянных жителей
чуть больше десятка.
Мирная жизнь закончи-
лась здесь полтора года
назад, когда после двух
репетиций и показатель-
ного боя в день открытия
«Линии Сталина» дерев-
ня пережила первую пос-
левоенную оккупацию. С
тех пор в результате ре-
гулярных боевых рекон-
струкций постоянно гиб-
нет под гусеницами тан-
ков колхозная кукуруза, а
время в Горошках измеря-
ют «войнами». Окончание на с.8
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Когда в полдень в субботу

на «Линии Сталина» под при-
смотром публики, жующей
шашлыки, вальяжные крас-
ноармейцы брали «штур-
мом» наскоро обустроенный
в палатке немецкий штаб, в
Горошках было пустынно. На
сей раз бои шли в пятистах
метрах отсюда. Миновав де-
журившую у въезда в дерев-
ню гаишную машину и не-
сколько закрытых на зиму
кирпичных коттеджей, мы
наткнулись на распахнутую
калитку. Во дворе баба Зина
искала пса Томика:

— Убежал бедный. На-
пугали. Как только услы-
шит взрывы, не вылазит.
Сутки теперь будет сидеть,
прятаться.

— И давно он у вас такой
пугливый?

— Да с первой войны!
— А как она началась?
— Неожиданно. Налете-

ли танки, солдаты, немцы!
Ой, ужасно, как было! Стре-
ляли сильно. А танки горят!
Все пугались. Очень пуга-
лись. В первый раз, как рва-
ли снаряды, ветер был в
нашу сторону — засыпало
глаза, не видно света бело-
го. Такая гарь!

— Вас заранее предуп-
реждают о начале боевых
действий?

— А мы и сами знаем.
Глянем, во, на горочку.
Идут танки с горы сюда
вкруговую. Захватывают
деревню. А пускай вам луч-

ше танкист расскажет, —
оглядывается баба Зина на
молодого человека, который
выходит на крыльцо.

— Муж моей внучки. На
войне познакомились, —
представляет баба Зина.

— Я немцем был, меха-
ником-водителем— рапор-
тует улыбчивый зять Де-
нис Романович. — В 2005
году мы отсюда наступали.
Стояли у баб Зининого
дома и ждали, пока там от-
танцуют. Потом машины
пошли, мотоциклисты, и
мы за ними уже на своих
танках. Я ехал, ехал, ду-
мал: «Только б никуда не
провалиться!».
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Аня БАШКЕВИЧ

Милиция полностью
сняла с себя ответствен-
ность за все акты ванда-
лизма, происходящие в
урочище Куропаты, счи-
тает историк Игорь
Кузнецов. Оказалось,
что все, что там нахо-
дится ни ценности, ни
объекта для охраны не
представляет.

В течение 12 лет по на-
шим обращениям трижды
возбуждалось уголовное
дело по осквернению Куро-
пат. И следствие всегда за-
вершалось одним и тем же:
лица не установлены, дело
приостановлено, — сообщил
«Салідарнасці» историк
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Игорь Кузнецов. — В 20-х
числах января вновь про-
изошло осквернение «ска-
мьи Клинтона», ее полнос-
тью разрушили. 4 февраля
я обратился с заявлением в
милицию.

Сегодня получил ответ:
в возбуждении уголовного
дела отказано в связи с тем,
что, цитирую: «Из собран-
ного материала видно, что в
действиях неустановленно-
го лица усматриваются
признаки состава преступ-
ления, предусмотренные
статьей 218 УК РБ. Однако
принадлежность мемори-
альной скамьи и сумма
причиненного морального
ущерба не установлены».
Поэтому на основании ста-
тей УК РБ в возбуждении
уголовного дела отказано…

А дальше самое любо-
пытное: они ссылаются на
утвержденный перечень
постановлений министер-
ства культуры о том, что
урочище Куропаты вклю-
чено в место захоронений
жертв политрепрессий без
обозначения каких-либо
дополнительных элемен-
тов. То есть через 12 лет
сказали, что все, что там
находится, ни ценности,
ни объекта для охраны не
представляет: ни лавка
Клинтона, ни закладной
камень с табличкой, что
здесь будет установлен па-
мятник, ни все, что было
установлено, охране не
подлежит. И любое лицо
может осквернять там, и
ни к какой ответственнос-
ти с сегодняшнего дня ник-

то привлекаться уже не бу-
дет.

— Теперь остается что:
опустить руки и признать
поражение?

— Руки опускать никто
не будет. Но дело в том, что
была хотя бы надежда, что
какой-то отпугивающий
фактор будет: периодичес-
ки милиция патрулирует.
Сегодня этим ответом ми-
лиция полностью сняла с
себя всю ответственность.
Все, что там есть — для них
не существует в природе.
Поэтому сейчас надо опять
выходить с предложением
организовывать какую-то
дружину, которая будет ох-
ранять эту территорию в
связи с тем, что органы
МВД фактически отказа-
лись это делать.

В СолигорскеВ СолигорскеВ СолигорскеВ СолигорскеВ Солигорске
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«Нам удалось сбить
спесь с браконьеров!»
— заявляют компетен-
тные чиновники. Одна-
ко, несмотря на жест-
кие санкции, работа по
пресечению фактов не-
законной охоты и ры-
балки продолжается.

— В 2006 году за брако-
ньерство задержано 525
должностных лиц, а в 2005
— 754 чиновника — брако-
ньера, заявил в интервью
«Интерфаксу» начальник
Государственной инспек-
ции охраны животного и
растительного мира при
президенте Республики
Беларусь Михаил Арешко.

Из 525 чиновников, за-
держанных за браконьер-
ство в 2006 году, 275 — это
должностные лица пред-
приятий и учреждений
министерства лесного хо-
зяйства, 27 — должност-

В результате несчас-
тного случая в Солигорс-
ке погиб шахтер Нико-
лай Кисель. Трагедия
случилась в понедельник,
19 февраля в результате
локального обвала в шах-
те «Беларуськалия».

На 48-летнего рабочего,
члена Независимого проф-
союза горняков Николая
Киселя обрушился пласт
породы.

«Для нас это трагедия,
— сказал председатель Бе-
лорусского Независимого
профсоюза Василий Коро-
бов. Нет ничего важнее че-
ловеческой жизни. Пока
нельзя сказать, что стало
причиной, личная неосто-
рожность или нарушение
техники безопасности. В
профессии шахтера всегда
есть фактор риска. На зем-
ле ходишь, не знаешь, что
у тебя над головой, а под
землей, все что угодно мо-
жет случиться. Работает
Комиссия, и она должна
найти единственно пра-

вильное решение, чтобы
больше такого не повтори-
лось».

Работы в шахте не при-
останавливались. Как ска-
зал Василий Коробов, при-
чин для закрытия шахты
нет. «Трагедия случилась на
одном рабочем месте, одно
звено одного горного участ-
ка, поэтому другим шахте-
рам это не угрожает», —
сказал Коробов.

Для выяснения причин
трагедии на предприятии
создана Комиссия, в кото-
рую вошли не только пред-
ставители профсоюза и ад-
министрации, но и сотруд-
ники спецслужб и МЧС. До
завершения работы Комис-
сии, никто не дает оценку
случившемуся.

Правовой инспектор
НПГ Александр Королев
уверен, что основной при-
чиной шахтерских смер-
тей являются сложные гор-
но-геологические условия
и общая опасность профес-
сии.
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ные лица государствен-
ных природоохранных уч-
реждений управления де-
лами президента, 29 —
чиновники организаций
и подразделений Белорус-
ского общества охотников
и рыболовов, 7 — работни-
ки органов внутренних
дел, 2 — работники орга-
нов местной исполнитель-
ной власти. Например, в
Пинске был задержан за
браконьерство старший
следователь местного
РОВД, а в Любани — заме-
ститель начальника мили-
ции, который был в итоге
снят со своей должности.

В отношении должнос-
тных лиц, уличенных в
браконьерстве, применяет-
ся несколько мер. На них,
кроме протокола, составля-
ется спецдонесение в Совет
безопасности и направляет-
ся информация в вышесто-
ящую организацию, на-
пример в министерство.
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Александр СТАРИКЕВИЧ

Экс-кандидат в пре-
зиденты Александр Ми-
линкевич рассказал «Са-
лідарнасці» о причинах
разногласий с некоторы-
ми партийными руково-
дителями и поведал, ка-
ким он видит движение
«За Свабоду». Кроме
того, в этом интервью
он впервые заявил, что
намерен участвовать в
следующих президентс-
ких выборах.

— У нас последние пол-
тора года была такая вся
из себя объединенная оппо-
зиция. А сейчас единого
кандидата от демократи-
ческих сил обвиняют в рас-
коле. Почему?

— Я ломаю схему всей
этой бесконечной «заседа-
ловки». Мы и так просиде-
ли целый год и ничего се-
рьезного не сделали. Мне
стыдно в очередной раз при-
езжать в регионы и гово-
рить: мол, ребята, тут у нас
что-то не получается.

А обвинения появились
потому, что я отказался иг-
рать в бесконечные гонки по
кругу. Стало модным иг-
рать в единство ради един-
ства. Я бы даже сказал — в
имитацию единства.

Да, объединение — это
очень важный инструмент.
Но это не цель. Цель — это
победа. А если единство
заключается в том, что мы
декларируем единство и не
можем организовать дея-
тельность, то такое единство
неэффективно.

У лидеров больших
партий на самом деле нет
желания работать вместе.
Они хотели бы работать, как
они сейчас говорят, каждый
на свою партию. Абсолютно
понятная позиция. Я ее при-
нимаю и считаю, что она
закономерна. Но только не в
наших условиях. Если ду-
мать о себе и о партии, то
она закономерна, а если ду-
мать о победе, то нет.

— Сейчас, насколько я
понимаю, вы берете инициа-
тиву на себя. Означает ли это,

Александр Милинкевич: «Мы что, будемАлександр Милинкевич: «Мы что, будемАлександр Милинкевич: «Мы что, будемАлександр Милинкевич: «Мы что, будемАлександр Милинкевич: «Мы что, будем
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что вы уже приняли решение
участвовать в следующих
президентских выборах?

— Честно говоря, я не
думал над этим. Един-
ственное, что я всегда обе-
щал (и во время кампании
и сейчас) — я не уйду из
политики. Потому что от
меня этого требовали люди.
Они на меня работали, они
рисковали, они теряли ра-
боту, их штрафовали, их
сажали в тюрьму. И они
спрашивали: а ты не сбе-
жишь никуда? Я давал сло-
во, что не уйду.

Возможно, к следую-
щим президентским выбо-
рам (я не думаю, что они
будут в 2011 году) появится
более сильный человек. Я —
игрок командный и считаю,
что на следующие выборы
мы тоже должны пойти од-
ним кандидатом.

— В этом, по-моему,
как раз и кроется одна из
проблем наших демокра-
тов. Вот Лукашенко сомне-
ния неведомы. Он мысли не
допускает, что появится
кто-то сильнее его. И уже
заявил, что пойдет на чет-
вертый срок. А вы свою
позицию формулируете,
скажем так, обтекаемо.

— Я гарантирую, что
приму участие в том широ-
ком демократическом кон-
грессе, который будет выби-
рать единого кандидата.
Если я выиграю, конечно
же, буду баллотироваться.
Но если я проиграю, я буду
работать на того, кто выиг-
рает.

— Правильно ли я по-
нял: вы намерены участво-

вать в следующих президен-
тских выборах в качестве
кандидата при условии, что
вас вновь изберут единым
кандидатом на Конгрессе
демсил?

— Да, это стопроцентно.
Но есть и вопросы, кото-

рые нужно решать уже се-
годня. Мы что, будем пять
лет ждать следующих выбо-
ров? Они такими же будут.
Выборами в нашей ситуа-
ции ничего не изменишь.

Надо честно сказать, что
выборы для нас — инстру-
мент. Мы используем выбо-
ры, чтобы прийти к людям,
мобилизовать и информи-
ровать их. Но нельзя выиг-
рать то, чего нет. Поэтому я
совершенно откровенно счи-
таю, что только улица реша-
ет судьбу такой диктатуры,
как наша. А что, были дру-
гие примеры в XX веке в
истории Европы?

Можно ли сегодня сде-
лать улицу? На днях было
собрание минского актива.
И опять шла речь о подго-
товке к выборам следующе-
го года, потом будут выбо-
ры 2011 года. В выступле-
ниях лидеров говорилось,
что 25 марта никакой рево-
люции не будет.

Я не гарантирую рево-
люции, но я хочу призвать
всех прийти. Я хочу моби-
лизовать людей. Я хочу,
чтобы они поверили в себя
и в победу.

— Да, с гарантиями у
нас лучше поосторожнее. К
примеру, 8 августа 2005
года в интервью Радыё
Свабода (программа “Воль-
ная студыя”) вы сказали:
«Выборы 2006 года — наш
последний бой».

— Я, честно говоря, очень
верил, что мы победим. И в
принципе победа могла
быть. Если бы мы отработа-
ли лучше, если бы вера была
больше — люди вышли бы в
большем количестве. Хотя
меня упрекают, что я циф-
рами измеряю, я и сейчас
считаю, что для победы нуж-
но на площади несколько со-
тен тысяч человек. Но мы
столько не смогли вывести.
И поэтому тот прогноз ока-
зался неверным.

— А теперь, когда во

время онлайн-конференции
на все том же Радыё Свабо-
да кто-то из посетителей
сайта сказал, что 25 марта
— это последний шанс, вы
заявили: «Не последний, а
очередной». Милинкевич
изменился?

— Наверное, я изменил-
ся. Когда говоришь «после-
дний» — это более мобили-
зующее слово. Вот я и гово-
рю порой людям: «Это пос-
ледний, давайте соберем
все, что у нас есть».

А с другой стороны, хо-
чется быть реальным поли-
тиком. И когда говоришь
«очередной», тогда более
мягкая оценка идет.

Я после выборов заяв-
лял, что год-два — больше
режим не продержится.
Мне сейчас говорят: Милин-
кевич, год уже прошел. Но
я верю, что мы за этот год
можем победить. Политик
должен быть иногда аван-
тюрным и более оптимис-
тичным, чем те люди, кото-
рых он зовет под свои зна-
мена.

— Кстати, разговоры о
создании вами движения
«За Свабоду» идут уже дав-
но. Но воз, похоже, и ныне
там. Так будет оно все-таки
или нет?

— Я попытался сделать
это через политсовет. А по-
литсовет не хочет создавать
движение. И не может, по-
тому что он сам не дружен и
не консолидирован. И как
тогда он будет консолиди-
ровать других?

Движение в моем пред-
ставлении — это не КПСС,
это не структура, в которой
есть иерархия, вертикаль-
ная пирамида. Это содруже-
ство, это единство в дей-
ствии. Это новые люди, это
и члены партий обязатель-
но. Потому что, когда я при-
езжаю, например, в Боб-
руйск или в Барановичи,
или в Сморгонь, там люди
говорят: мы давно не делим-
ся на партийные структу-
ры, нас и так немного и мы
всегда делаем все вместе.

Поэтому альтернативы у
меня нет. Я создам движе-
ние, оно будет. А насколько
мощным и эффективным —
время покажет.
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Только на четвертом
заседании Комиссия по
подписанию коллектив-
ного договора между ад-
министрацией УП «Лёс»
и первичной организаци-
ей Свободного профсоюза
металлистов (СПМ)
приступила к непосред-
ственному рассмотре-
нию положений колдого-
вора. До этого, как ска-
зал председатель СПМ
Василий Левченков, все
ходили по кругу.

Администрация, ссыла-
ясь на поручение президен-
та, настаивала на подписа-
нии единого колдоговора
между нанимателем, СПМ
и входящим в Федерацию
«Белхимпрофсоюзом». Не-
зависимый профсоюз со-
гласился, а официальный
— отказался.

«Тогда мы сказали, что
если администрация заин-

Только один белорус из пяти положительно от-
носится к массовому переводу работников на крат-
косрочные трудовые контракты. Таковы данные
опроса, проведенного независимыми социологами в
конце января. В то же время 42% заявили о своем
неприятии контрактной системы.

Отношение населения к контрактной системеОтношение населения к контрактной системеОтношение населения к контрактной системеОтношение населения к контрактной системеОтношение населения к контрактной системе
в зависимости от доверия А. Лукашенко, %в зависимости от доверия А. Лукашенко, %в зависимости от доверия А. Лукашенко, %в зависимости от доверия А. Лукашенко, %в зависимости от доверия А. Лукашенко, %

Как отмечает www.iiseps.org, среди тех, кто положи-
тельно относится к «всеобщей контрактизации», больше
пенсионеров (большинство которых не работает и «контрак-
тизация» их не коснулась) и жителей села. Уровень обра-
зования, а также уровень материального обеспечения в
группе сторонников контрактной системы существенно
ниже, чему противников.

Первичка СПМ боретсяПервичка СПМ боретсяПервичка СПМ боретсяПервичка СПМ боретсяПервичка СПМ борется
за подписание коллективного договораза подписание коллективного договораза подписание коллективного договораза подписание коллективного договораза подписание коллективного договора

тересована в подписании
единого колдоговора, пусть
она и уговаривает офици-
альный профсоюз. По зако-
ну мы имеем право подпи-
сать колдоговор, и хотим
реализовать это свое право»,
— пояснил Василий Лев-
ченков.

По словам профсоюзно-
го лидера, хоть админист-
рация и приступила к пере-
говорам с СПМ, ее предста-
вители не стесняясь заявля-
ют, что подписывать дого-
вор не будут. На прошед-
шем заседании они вырази-
ли сомнение по поводу пун-
кта, в котором отмечено
признание в лице первички
СПМ полноправного пред-
ставителя той части трудя-
щихся, которая состоит в
профсоюзе.

«Сказали, что еще поду-
мают над этой формулиров-
кой», — рассказал Левчен-
ков. По его словам, в усло-
виях сложной экономичес-
кой ситуации, профсоюз не

может выставлять невыпол-
нимые требования.

«Если это не какие-то
принципиальные моменты,
мы готовы уступить. Мы
должны сохранить легаль-
ный статус нашей органи-
зации, чтобы полноправно
защищать интересы наших
членов», — отметил Васи-
лий Левченков. Он расска-
зал, что СПМ в своем колдо-
говоре, действующем сей-
час, смог сохранить соци-
альные выплаты, от которых
уже год, как отказался офи-
циальный профсоюз. Это
помощь работнику в связи
со случаями травматизма,
выплаты при рождении ре-
бенка и другие.

Самое важное положе-
ние нового коллективного
договора, как сообщил
профсоюзный лидер, за ко-
торое профсоюз готов серь-
езно бороться, связано с воз-
можностью обязать нанима-
теля в случае невыполнения
условий контракта более

двух месяцев и, по крайней
мере, по двум пунктам пе-
ревести работника на бес-
срочный трудовой договор.

«Контракты — это кри-
миногенная форма трудово-
го найма. Мало того, что ра-
ботника могут уволить по
воле нанимателя, и люди не
только опасаются выступать
с какими-либо требования-
ми, они боятся даже пожа-
ловаться на холод в цехах.
Вот прошлой зимой один
работник сказал директору,
что очень холодно. Через два
месяца был уволен по исте-
чению срока контракта. Си-
туация с контрактами еще
усугубляется и тем, что она
дает нанимателю возмож-
ность брать деньги за то, что-
бы не уволили, или, наобо-
рот, чтобы взяли на работу
человека, а вместо него кого-
то уволили. Профсоюзы про-
сто обязаны бороться с такой
системой», — заявил Васи-
лий Левченков.

www.praca-by.info

Белорусы недовольныБелорусы недовольныБелорусы недовольныБелорусы недовольныБелорусы недовольны
контрактнойконтрактнойконтрактнойконтрактнойконтрактной
системой наймасистемой наймасистемой наймасистемой наймасистемой найма

Вариант  ответа Относятся к контрактной системе:

отрицательно безразлично положительно
(42.0) (31.4) (19.2)

Доверяют
А.Лукашенко (55.4) 41.6 57.0 77.9

Не доверяют
А.Лукашенко (28.5) 39.0 27.3 12.0

Татьяна ШАХНОВИЧ

В понедельник стар-
товала акция ГАИ и
концерна Bosch в Белару-
си «Не превышай!», при-
званная выявить и поощ-
рить добросовестных
водителей. Некоторые
автолюбители от пред-
лагаемых представите-
лями органов правопо-
рядка благ отказыва-
лись.

— За час наблюдения за
ситуацией на улице Жуко-
ва в Минске мы успели ос-
тановить и вручить поощри-
тельные призы 12 водите-
лям, — сообщила «Салідар-
насці» начальник отделе-
ния организации взаимо-
действия со СМИ и пропа-
ганды УГАИ МВД Белару-
си Анна Банадык. — Это во-
дители, которые ехали со
скоростью до 55 километ-
ров в час, были пристегну-

ты ремнями безопасности,
имели аптечку, аварийный
знак и огнетушитель. Им
вручали буклет, спецвы-
пуск ГАИ газеты «На стра-
же», ручку, календарик и
компакт диск с популярны-
ми песнями. Сначала хоте-
ли поощрять автокосмети-
кой, но…

— … слишком дорого?
— Да. От этой идеи при-

шлось отказаться. Но на до-
роге были и такие, кто не
соблюдал ПДД. На таких во-
дителей составляли прото-
кол, а в качестве приложе-
ния выдавали календарик, с
обратной стороны которого
напечатана ответственность
водителей из нового Адми-
нистративного кодекса.

По словам Анны Бана-
дык, сегодня среди добросо-
вестных водителей встреча-
лись и такие, кто заявлял:
«Да не надо мне призов, от-
пустите меня». В основном
они перемещались на доро-
гих автомобилях.

ГГГГГАИАИАИАИАИ
дарит ручки и песнидарит ручки и песнидарит ручки и песнидарит ручки и песнидарит ручки и песни
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По поручению прези-
дента Лукашенко при-
надлежащий Федерации
профсоюзов Беларуси
(ФПБ) профилакторий
«Полесье 87» в деревне
Телеханы Ивацевичско-
го района безвозмездно
передан в ведение Коми-
тета по труду и соци-
альной защите Брестс-
кого облисполкома.

Процесс передачи, как
сообщила заместитель
председателя Комитета
Ирина Орабей, немного за-
тянулся. Президент потре-
бовал передать к 1 декабря
2006 года. Но у профсою-
зов не были должным обра-
зом оформлены докумен-
ты. По словам Ирины Ора-
бей, все пришлось делать
заново. «У них ничего не
было, ни акта на землю, ни
одно здание не было офор-
млено. Поэтому мы попро-
сили еще пару месяцев, в
течение которых нам при-

Алесь СЕРЖАНОВИЧ,
”Белорусы и рынок”

В вузах Беларуси под-
няли плату за обучение
студентов. Руководство
учебных заведений
объясняет это повыше-
нием тарифной ставки
первого разряда и базо-
вой величины. Универси-
тетские профсоюзы по-
чему-то вообще незнако-
мы с ситуацией.

Белорусские вузы снова
повысили сумму оплаты за
обучение для студентов, за-
нимающихся на платной
основе. По словам замести-
теля начальника главного
управления учебной и науч-
но-методической работы
Белорусского государствен-
ного университета Алексан-
дра Красуцкого, это связа-

Президент забралПрезидент забралПрезидент забралПрезидент забралПрезидент забрал
у ФПБ профилакторийу ФПБ профилакторийу ФПБ профилакторийу ФПБ профилакторийу ФПБ профилакторий

шлось пройти все инстан-
ции, чтобы помочь им офор-
мить документы», — рас-
сказала Ирина Орабей.

В бывшем профсоюзном
доме отдыха планируется
организовать дом-интернат
для психоневрологических
больных. «Для нас — это
находка. У нас 245 человек
на очереди стоят. Мы там
сможем разместить 180
больных», — сообщила
Ирина Орабей. Она расска-
зала, что сейчас в профи-
лактории идет ремонт. По
словам заместителя предсе-
дателя Комитета по труду и
социальной защите Брестс-
кого облисполкома, здания
профилактория были в

очень запущенном состоя-
нии. «Там было, как в сви-
нарнике», — отметила она.

Работники профилакто-
рия, как удалось выяснить
корреспонденту praca-
by.info, тоже очень довольны,
что их «забрали у профсою-
зов». Они год сидели без ра-
боты, в профилактории не
было никакой загрузки, зар-
платы — маленькие. Работ-
ники написали два письма
председателю ФПБ Леониду
Козику, угрожали, что если
он не вмешается и не помо-
жет, выйдут из профсоюза
Федерации. Но главу ФПБ
эти угрозы рядовых членов
не испугали. И ответа работ-
ники «Полесья 87» от Кози-
ка не дождались.

«Вынужденная безвоз-
мездная передача профсо-
юзной собственности по тре-
бованию властей обычно
рассматривается как нару-
шение профсоюзных прав с
точки зрения международ-
ных стандартов и норм, зак-
репленных в Конвенциях
Международной организа-

ции труда, — говорит глав-
ный специалист по деятель-
ности трудящихся Субре-
гионального бюро МОТ в
Москве Стен Тофт Петер-
сен. — Поэтому я надеюсь,
что в данном случае проф-
союзы отдали свое имуще-
ство не по принуждению
правительства. У нас в прак-
тике есть примеры, когда
Высший или Конституци-
онный суд страны, следуя
рекомендациям МОТ, были
вынуждены вернуть профсо-
юзам их собственность».

В ФПБ в данном случае
не усматривают никаких на-
рушений. Начальник Глав-
ного правового управления
ФПБ Валерий Булгаков от-
метил, что все было сделано
в соответствии с законом и
уставом ФПБ — профилак-
торий передан на основании
решения Пленума Совета
Федерации. Он сообщил, что
соответствующие службы
ФПБ дали оценку экономи-
ческой целесообразности, и
решение было принято.

www.praca-by.info

Профсоюз узнает последним...Профсоюз узнает последним...Профсоюз узнает последним...Профсоюз узнает последним...Профсоюз узнает последним...
но с повышением тарифной
ставки первого разряда с 62
до 65 тыс. BYR.

“Нужно же платить пре-
подавателям”, — сказал в
беседе с корр. “БР” А. Кра-
суцкий, добавив, что дру-
гих источников для выпла-
ты преподавательских зар-
плат нет. Вероятно, именно
поэтому в будущем году
Министерство образования
намеревается сократить ко-
личество учебных мест на
бюджетной основе, тем са-
мым увеличив количество
платников.

По словам А. Красуцко-
го, размер доплаты за обу-
чение должен составить в
среднем 100 тыс. BYR. Он
зависит от специальности и
от формы обучения — днев-
ной или заочной.

Следует отметить, что
за текущий учебный год (с
начала сентября 2006 г.)
это уже второе повышение

платы за обучение. Пер-
вое, по информации А.
Красуцкого, произошло в
соответствии с постановле-
нием Министерства обра-
зования № 38, изданном в
апреле 2006 года. Тогда
оплата за обучение во всех
университетах была пере-
считана. В первом семест-
ре нынешнего учебного
года она повысилась. Одна-
ко на некоторых факульте-
тах заочники смогли пла-
тить меньше. Так, если до
пересчета студенты, обу-
чающиеся по специально-
сти “Правоведение”, в
БГУ платили 800 USD, то,
по словам А. Красуцкого,
после калькуляции —
только 448 тыс. BYR (око-
ло 200 USD).

По словам проректора
Белорусского национально-
го технического универси-
тета Владимира Зверева,
повышение оплаты за обу-

чение в университете про-
исходит в соответствии с
законодательством (не более
7% за год).

Между тем студенты не-
довольны очередным повы-
шением платы за обучение.
Для них это не только уве-
личение сумм, но и лишняя
бумажная волокита. Для
внесения доплаты студенты
обязаны заполнить дополни-
тельные соглашения.

На вопрос корр. “БР”,
почему бы не обратиться в
профсоюз, студенты отвеча-
ли, что вряд ли он чем-то
поможет.

Председатель первич-
ной профсоюзной организа-
ции студентов БГУ Нина
Радевич в краткой телефон-
ной беседе с корр. “БР” со-
общила, что с вопросом о
повышении платы за обуче-
ние профсоюз еще незна-
ком и комментировать этот
факт не может.
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Татьяна ШАХНОВИЧ

«Сейчас мы являемся
свидетелями начала па-
дения белорусской эконо-
мики», — заявил извест-
ный экономист Ярослав
Романчук. «Салідар-
насць» решила продол-
жить тему и выяснить,
что же ждет белорусов в
ближайшее время, и как
долго сможет просуще-
ствовать белорусская
экономика в ее нынешнем
падающем состоянии.

— Это зависит от того,
насколько критически люди
будут относиться к своему
уровню жизни, — заявил
«Салідарнасці» Ярослав Ро-
манчук. — Для многих пред-
приятий минувший январь
уже стал достаточно серьез-
ным испытанием. Для до-
машних хозяйств все толь-
ко начинается, поскольку
люди только получили жи-
ровки с новыми ценами.

Беларусь просит взаймыБеларусь просит взаймыБеларусь просит взаймыБеларусь просит взаймыБеларусь просит взаймы
1,5 миллиарда долларов1,5 миллиарда долларов1,5 миллиарда долларов1,5 миллиарда долларов1,5 миллиарда долларов

Как будет падатьКак будет падатьКак будет падатьКак будет падатьКак будет падать
белорусская экономикабелорусская экономикабелорусская экономикабелорусская экономикабелорусская экономика

Следующий этап — ког-
да люди увидят новые цены
на товары. Это произойдет
во втором квартале нынеш-
него года. Осеню 2007 года
опять вырастут тарифы
ЖКХ. Следующий этап па-
дения экономики наступит
в четвертом квартале ны-
нешнего года: после посев-
ной поры станет понятно,
что без валютной выручки
ситуацию держать нельзя.

Во второй половине 2008
года налицо будут все при-
знаки рецессии (рецессия —
сокращение производства
реального национального
продукта, продолжающееся
шесть или более месяцев).

Конец 2008 года станет
достаточно напряженным
для многих слоев населения.

Если власти еще будут
творить глупости с Росси-
ей, придумывая различные
компенсационные меры, то
та в ответ придумает что-то
свое. Например, напустит
на наши товары Онищенко
(главный санитарный врач

РФ. — Ред.), который нач-
нет что-нибудь выискивать
в белорусской продукции и
запрещать ее для реализа-
ции на российском рынке.
Соответственно ситуация
усугубится еще большей
затоваренностью отече-
ственных складов.

Между тем, лучший спо-
соб поддержать отечественно-
го товаропроизводителя в
этой ситуации — создать в
Беларуси по-настоящему ры-
ночные условия хозяйствова-
ния, при которых инвестици-
онный выбор делали бы част-
ные инвесторы, в том числе
белорусские, а не чиновники,
заявил Ярослав Романчук
«Белорусским новостям».

Вместе с тем, напомним,
подводя на заседании Со-
вмина итоги работы прави-
тельства в январе, премьер-
министр Беларуси Сергей
Сидорский заявил, что, не-
смотря на все сложности,
белорусская экономика в
этот период продемонстри-
ровала свою эффективность.

Аня БАШКЕВИЧ

Правительство Бела-
руси внесло предложение
правительству России.
Россиянам предложено
нам помочь. А просим
мы немного — всего-то
выделить нам стабили-
зационный кредит в раз-
мере 1,5 миллиарда дол-
ларов для покрытия
расходов, вызванных
резким повышением цен
на энергоносители. Так
необходимость кредита
объясняют в Минфине.

«У нас есть все возмож-
ности, десятки крупней-
ших зарубежных банков го-
товы предоставить прави-
тельству Беларуси милли-
арды долларов. Свободно в
этом году правительство
может привлечь 1,5 милли-
арда долларов внешних ре-
сурсов» — заявлял в начале

февраля белорусский пре-
мьер Сергей Сидорский.

Судя по всему, заявляя
о практически лежащих в
кармане Беларуси 1,5 мил-
лиардах, имел в виду пре-
мьер именно Россию.

Размер кредита наводит
на мысль о том, что просим
с запасом, так сказать на
всякий случай. Поскольку
денег на компенсацию
«энергоносительского
ущерба» необходимо значи-
тельно меньше.

В свое время «Салідар-
насць» подсчитала, что если
взять за основу тот же объем
газа, что был поставлен в нашу
страну в прошлом году, то Бе-
ларуси придется заплатить
больше почти на 1 миллиард
100 миллионов долларов.

Но правительство под-
страховалось и округлило не-
достающую сумму до полу-
тора миллиардов долларов.

Так что — россияне
цены подняли, пусть они и
кредитуют.

А как же новоявленная
дружба с Западом? Почему бы
нам не взять кредиты у них?
Тем более, что стоит очередь
из желающих нас кредито-
вать? А то — наезжали на Рос-
сию, а за деньгами опять в
Москву? А как же наша хва-
леная самодостаточность?

Но с Западом-то табачок
пока врозь. А вот Россия
сама предлагала нам такой
кредит. Президент Путин
прямо заявлял в конце про-
шлого года: цену на газ под-
нимем, но если надо — по-
можем кредитами.

Вот и пришло время.
Походило наше правитель-
ство по базару и поняло, что
кроме как к России больше
идти не к кому.

На всякий случай в ми-
нистерстве финансов Бела-
руси подчеркнули, что окон-
чательная сумма кредита и
сроки его предоставления
будут зависеть от российс-
кой стороны. И действи-
тельно, а от кого ж еще…

«Цены«Цены«Цены«Цены«Цены
в этомв этомв этомв этомв этом
годугодугодугодугоду
удвоятся»удвоятся»удвоятся»удвоятся»удвоятся»
Татьяна ШАХНОВИЧ

В последнее время
в Беларуси отмеча-
ется рост цен на раз-
личные группы това-
ров. Экс-председа-
тель Национального
Банка Беларуси, про-
фессор, доктор наук
Станислав Богдан-
кевич разъяснил
«Салідарнасці» с
чем это связано и
что будет с ценами
дальше.

«Инфляция связана
с ростом денежной мас-
сы: денежные доходы
населения росли в два
раза быстрее, чем наци-
ональный продукт, про-
изводительность труда
и производство товаров
народного потребления.
Кроме того, до 15% уве-
личен налог с оборота.
Правда, на импортные
изделия. Но, видимо,
это затронуло и нацио-
нальный продукт.

В ближайшее время
с помощью администра-
тивных рычагов будет
несколько снижен рост
цен на определенную
группу товаров. Но в
целом мы видим, что
цены растут уже давно:
растет арендная плата,
плата за жилье, растут
цены на недвижимость.
Просто это не отражает-
ся нашей статистикой.
Я еще в прошлом году
делал прогноз, что цены
в этом году как мини-
мум удвоятся по срав-
нению с предыдущим
годом. Это связано со
многими факторами.
Глубинный фактор —
это модель хозяйствова-
ния. Это модель, где нет
настоящей конкурен-
ции, постоянные адми-
нистративные вмеша-
тельства, нет рынка
ценных бумаг.
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ФЕЛЬЕТОН

Светлана МЕТЕЛКИНА

Корреспонденту «Са-
лідарнасці» удалось
тайно побывать на зак-
рытом совещании, по-
священном экономии и
бережливости. Предла-
гаем вашему вниманию
стенограмму, содержа-
щую сенсационные пред-
ложения на этот счет.

Дата: 30.01.2007
Время: 10.00
Ведущий: председатель

Белорусской Федерации
профсоюзов Леонид Кошик.

К: Как вам известно, гла-
ва государства поднял воп-
рос о необходимости энер-
госбережения. Полностью с
ним согласен: в условиях,
когда цены на энергоресур-
сы выросли, без экономии
мы не сохраним стабильно-
сти в государстве. Между
прочим, на наших креслах
тоже. Надеюсь, вам это не
надо объяснять? Итак, ка-
кие будут предложения?

(Тишина в зале)
К: Я что, один за вас ду-

мать должен? Я и так уже
внес свое рациональное
предложение, чтобы все
члены профсоюза сэконо-
мили по киловатту электро-
энергии. 4 миллиона чело-
век — это около 80 млрд.
рублей. Но вопрос в другом:
захотят ли все члены проф-
союза в едином порыве на-
чать экономить? Как заин-
тересовать людей? Что счи-
тает наш уважаемый Иван
Иванович?

Иван Иванович: Надо
организовать спартакиаду.

К: Вам бы только спарта-
киады и организовывать.
Денег девать больше неку-
да? Вы еще световое шоу
предложите организовать.

Иван Иванович: Про-
стите, я просто подумал…

К: А не надо думать. Де-
лать надо. Ну, с работой на
местах понятно. Чтоб в каж-
дом кабинете, на каждом
рабочем месте висел на-
глядный материал с агита-
цией за энергосберегаю-
щий образ жизни. Профсо-
юзные активисты ежеднев-
но должны проводить
разъяснительную работу о
преимуществах естествен-

За экономный образ жизни!За экономный образ жизни!За экономный образ жизни!За экономный образ жизни!За экономный образ жизни!

ного освещения, необходи-
мости экономии и все та-
кое… Да и самим пора эко-
номить научиться. Небось,
понатыкали в своих кабине-
тах лампочек где ни попа-
дя. Вот сколько у вас, Сер-
гей Петрович, источников
освещения на рабочем мес-
те?

Сергей Петрович: Ну, у
секретарши в приемной два,
у меня в кабинете три, еще
настольная лампа…

К: Вот-вот, и я об этом.
Зачем, скажите, вам
столько света, когда вы в
своей жизни ни одной бу-
мажки не прочли. «Косын-
ку» на компьютере можно и
без света раскладывать.

(Смех в зале)
К: А чего это наш глубо-

коуважаемый Николай
Павлович так громко смеет-
ся? Вы вот лучше встаньте
и поведайте народу, как
контролировать потребле-
ние энергии собираетесь.

Николай Павлович:
Ну… это… Можно на пред-
приятиях специальные
группы контроля организо-
вать. Эти отряды будут хо-
дить и проверять, у кого свет
горит, кто кипятильник
включил или там обогрева-
тель. А вечером так можно с
улицы за окнами наблю-
дать.

Из зала: А давайте на
выключатели еще сигнали-

зации установим. Включит
кто свет, а она как зазве-
нит...

К: Это в голове у вас заз-
венит. Вы что, думаете, сиг-
нализации на солнечных
батарейках работают? А с
рейдами это хорошо приду-
мано. С провинившихся
опять же можно премии
снимать — глядишь, и стра-
не поможем и предприятие
не в убытке. А по итогам года
выберем победителя: какое
предприятие больше всех
сэкономило, тому вручим
переходное знамя и имен-
ную лампочку.

Иван Иванович: И спар-
такиаду организуем.

К: Да погодите вы со сво-
ей спартакиадой. Нам бы с
независимыми профсоюза-
ми разобраться. Ведь пока
мы тут будем экономить,
эти же вражины назло элек-
тричество палить будут.
Чтобы страну до нищеты
довести.

Из зала: А давайте им
вообще свет поотрубаем.
Пусть себе в потемках си-
дят и свои козни строят.

К: Ага, мы им поотруба-
ем, а они на нас в междуна-
родную организацию насту-
чат. Понаедут потом сюда
всякие эксперты по правам
профсоюзов.

Николай Павлович: А
мы на время приезда экс-
пертов свет-то включим,

пусть потом эти независи-
мые попробуют доказать,
что их тут ущемляют.

К: Дело говоришь. Лад-
но, с этими разобрались, но
ведь одной экономией на
предприятиях проблемы не
решишь. Тут глобальнее
надо мыслить. Ведь все у нас
идет откуда? Нет, не оттуда
Сергей Петрович. С семьи
все идет, вот откуда. Я, на-
пример, уже сократил сво-
им домашним время про-
смотра телевизора на 10
минут. Сейчас вот готовлю
список рекомендуемых пе-
редач. А то попривыкали
телек днем и ночью смот-
реть.

Иван Иванович: А что-
бы людям скучно не было,
можно спартакиаду органи-
зовать.

К: Это кому там скучно?
Чтобы не скучать, делом
надо заниматься. Кстати, о
деле. Доказано, что, если
телевизор не работает, рож-
даемость увеличивается —
мол, люди не знают, чем
еще заняться. Как это мы
раньше не додумались?
Опять же если в потемках…

Из зала: А как их свет
заставишь выключать?

К: Это вы мне должны
сказать, как?

Сергей Петрович: А
можно талоны на лампочки
ввести. Предлагаю устано-
вить тариф: на одно совер-
шеннолетнее лицо — не бо-
лее двух лампочек в месяц.

К: А почему двух? Мне
кажется, хватило бы и од-
ной. В год. В общем, мы с
вами хорошо поработали.
Все-таки можем, когда хо-
тим. В общем, я на совеща-
ние к президенту — понесу
ему наши предложения. А
вы тут думайте, что еще
можно хорошего для стра-
ны сделать. Ну и про спар-
такиаду, естественно, не за-
будьте.

P.S. За время написания
этого фельетона автором
было израсходовано 11,99
киловатт электроэнергии,
из них 11,98 — нерациональ-
но.

P.P.S. Любое сходство
персонажей данной статьи
с реальными лицами явля-
ется случайным и непред-
намеренным.
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РЕПОРТАЖ

Окончание.
Начало на с.1

«Хенде хох, баба Зина!»«Хенде хох, баба Зина!»«Хенде хох, баба Зина!»«Хенде хох, баба Зина!»«Хенде хох, баба Зина!»
— За что в немцы уго-

дил?
— Пришел полковник,

назначил, кто кем будет.
Курсанты военной ака-

демии начали готовить и
обкатывать технику задол-
го до торжественного откры-
тия «Линии» — еще в мае.
Жили в палатках на пригор-
ке. Каждый день репетиро-
вали захват Горошек.

— В восемь утра я сено
возила, — вспоминает баба
Зина. — Наехали эти хлоп-
цы, стоят в немецкой одеж-
де. Подошла к соседу и го-
ворю: «Коля, а что мне де-
лать? Дождь собирается,
надо ж сено возить. Будут
ругать меня или нет?». Он
говорит: «Да нет. Вози». Я
вожу, а они кричат с танка:
«Хенде хох!».

— Это я кричал, — сме-
ется Денис. — Стоит испу-
ганная бабушка. Нам смеш-
но.

Настоящих немцев баба
Зина видела в Горошках
только в далеком детстве. В
памяти остался лишь один
эпизод, как шли по улице
люди в форме, а она бежала
через дорогу. Пригрозили,
чтоб скорей с улицы убира-
лась, не то застрелят.

— Вы решили, что и
сейчас из пушек палить
начнут?

— Да нет. Машин нагна-
ли — не пройти нигде. Ко-
рову-то я в сарае навязала,
пастись не повела, чтоб не
сорвалась и не убежала куда
от страха. А сама иду с этой
вязочкой сена. Мне как-то
неудобно, не знаю, что де-
лать.

— Надо было нас попро-
сить. На танке завезли бы,
— подмигивает Денис.

— Если бы я знала, что
ты такой будешь шустрый!
Тогда много хлопцев было,
— парирует баба Зина.

Но именно к боевой ма-
шине Дениса подошли Кри-
стина и ее мама, чтобы
сняться на память. Потом
«немец» попросил сфотог-
рафировать его с другом на

лавочке. А вслед за тем в
увольнительные к дому
бабы Зины стал бегать. От-
пуск здесь провел. И через
несколько месяцев женил-
ся на Кристине. В день, ког-
да Горошки переживали
очередную войну, молодо-
жены как раз приехали к
бабушке отпраздновать под
боевые залпы годовщину
свадьбы.

Соседка бабы Зины Ва-
лентина воспринимает вой-
ну, как неизбежное: «Стре-
ляют, значит, это кому-то
нужно». А ей бы поскорее по
дому управиться и на фер-
му в соседнюю деревню бе-
жать. Одно неудобство —
жеребца Орлика под грохот
канонады никаким лаком-
ством из сарая не выманить.
Зимой еще ладно, а летом
конь работать должен, а не
ушами от испуга стричь.

Во время настоящей
войны немцы сожгли в Го-
рошках три дома — воева-
ли с партизанами. Из мир-
ных жителей убили женщи-
ну и старика. Угнали моло-
дежь в Германию. Многие с
фронта не вернулись. Осо-
бенно те, кого полевые воен-
коматы призвали уже пос-
ле освобождения Беларуси.

— Когда в понарошку
захватывают, это не так
страшно, как по-настояще-
му было, — говорит старей-

ший житель деревни Васи-
лий Швед.

За тем, что творится у
ДОТов, с которых мальчиш-
кой катался на лыжах, он
мог бы наблюдать прямо из
окна своего дома. Правда,
глаза уже не те.

— Тут же боев таких не
было. ДОТы не действова-
ли. Только в одном, но не
из тех, которые сейчас от-
крыли, двух солдат убили.
Там куча патронов была.
Так мы пули брали, винтов-
ки делали. Забьешь пулю в
колодочку, гвоздик со-
гнешь… Очень родители за
спички ругались. Они в де-
фиците были.

— Как называли тогда
ДОТы? Линией Сталина?

— Никак. Просто ДОТы.
Василий Швед считает

музей делом хорошим.
Пусть ездят люди, изучают
технику. Он и сам ходил
посмотреть на танк, на кото-
ром ездил в молодости, ког-
да служил в Германии. А
вот про памятник Сталину,
который установили на са-
мом видном месте, говорит:

— Если вокруг его па-
мятники снесли, так мож-
но было бы и тут его не ста-
вить. Но как у нас обычно:
если где-то что-то постави-
ли, так пусть уже стоит.

Уезжая, у кромки засне-
женного колхозного поля

мы пообщались с переми-
навшимися на морозе с
ноги на ногу местными зна-
токами военного дела в те-
логрейках и ушанках:

— Счас десантников за-
пустят! — прикурил сига-
ретку один.

— Не-е, уже «Максим»
стреляет, — отверг это пред-
положение второй.

— Самолеты гудят, — не
сдавался первый.

— Это ж сразу на захва-
ченную территорию приле-
тают, немцы. А в конце ка-
кой смысл? — смачно сплю-
нул в снег второй.

Они просто не знали, что
на сей раз бои шли за ка-
кой-то мифический немец-
кий штаб в двух десятках
километров от Москвы. Па-
узы между взрывами стано-
вились все длиннее. Боевые
действия текли вяло. И зна-
токи разочаровались:

— От пошлепают трохи
и все, чтоб деньги сорвать!

Преимущество горош-
ковцев в том, что им за про-
смотр этих потешных боев
никогда платить не прихо-
дилось. Но единогласно по-
считавшие себя обмануты-
ми и оскорбленными мужи-
ки отправились за утешени-
ем в соседнюю деревню — в
Горошках магазина нет. А
вот транспортная проблема
с открытием «Линии Ста-
лина» решилась сама собой
— теперь маршрутки из
Минска идут одна за дру-
гой.
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